

Tema 3: Éfeso (parte II)

Unidad: Éfeso (parte I)

I. Texto base

Mateo 24:11-12

Y muchos falsos profetas se levantarán, y engañarán a muchos; ¹² y por haberse multiplicado la maldad, el amor de muchos se enfriará.

II. Texto de desarrollo

Apocalipsis 2:2-3

Yo conozco tus obras, y tu arduo trabajo y paciencia; y que no puedes soportar a los malos, y has probado a los que se dicen ser apóstoles, y no lo son, y los has hallado mentirosos; ³y has sufrido, y has tenido paciencia, y has trabajado arduamente por amor de mi nombre, y no has desmayado. ⁴Pero tengo contra ti, que has dejado tu primer amor. ⁵Recuerda, por tanto, de dónde has caído, y arrepiéntete, y haz las primeras obras; pues si no, vendré pronto a ti, y quitaré tu candelero de su lugar, si no te hubieres arrepentido. ⁶Pero tienes esto, que aborreces las obras de los nicolaítas, las cuales yo también aborrezco. ⁷El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias. Al que venciere, le daré a comer del árbol de la vida, el cual está en medio del paraíso de Dios.

III. Introducción

Para poner en perspectiva el entorno de la iglesia del principio, hay que conocer los movimientos heréticos de ese tiempo. Entre ellos, uno de los más fuertes, era el judaísmo, la religión de los judíos, pero que ya no era la verdad, ahora estaban viviendo el Nuevo Testamento, una etapa post resurrección, y bajo los principios de un nuevo pacto, que no obligaba a cumplir leyes específicas como en el Antiguo Testamento. Pero los judaizantes eran personas impositivas y agresivas, en el sentido de llevar su mensaje, incuso al interior de las pequeñas congregaciones de la iglesia original, como dice Mateo 7:15 "Guardaos de los falsos profetas, que vienen a vosotros con vestidos de ovejas, pero por dentro son lobos rapaces." Y que también había sido advertida la iglesia por el apóstol Pablo, en su despedida, en Hechos 20:29-31 "Porque yo sé que después de mi partida entrarán en medio de vosotros lobos rapaces, que no perdonarán al rebaño. Y de vosotros mismos se levantarán hombres que hablen cosas perversas para arrastrar tras sí a los discípulos. 31 Por tanto, velad, acordándoos que por tres años, de noche y de día, no he cesado de amonestar con lágrimas a cada uno."

Estos hombres malvados eran de muchas clases, había emisarios de los judíos que trataban de enredar a los cristianos, imponiéndoles la Ley de Moisés, y que seguían a Pablo, tratando de deshacer su obra. Por otro lado, había quienes buscaban de convertir la libertad en libertinaje. También había profesionales de mendicidad que abusaban del amor de las iglesias cristianas.

La iglesia de Éfeso estaba más expuesta a estos personajes ambulantes que las demás iglesias, por su ubicación, en la confluencia de todas las vías, incluyendo el puerto para viajar a Roma.



Estos malhechores sagrados perseguían a los grupos de cristianos por su naturaleza. Y, por supuesto, después que el avivamiento estalló en la iglesia del principio, donde surgieron apóstoles después de Pablo y Bernabé, también dio origen de un movimiento de falsos apóstoles, maestros y profetas, como en nuestros tiempos.

igleias

Es relevante, para los estudiosos de la Biblia y para los que aman la Verdad, observar el conocimiento doctrinal y teológico de la iglesia de Éfeso, y el carácter de su liderazgo, y de la congregación, para probar a estas personalidades que llegaban con títulos que no les habían sido conferido por El que constituye a los ministerios (Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, pastores y maestros. Efesios 4:11). Y, seguramente, en muchos casos, los habían hallado mentirosos y habían tenido la templanza de retirarlos de sus entornos, para proteger el rebaño.

Apocalipsis 2:3 "...y has probado a los que se dicen ser apóstoles, y no lo son, y los has hallado mentirosos"

1) Las obras

"Yo conozco tus obras", esta frase expresa la omnisciencia de Dios en cuanto a la vida de las ovejas y de cada una de las personas, así como el proceder colectivo de la iglesia local, enfocado más particularmente como el carácter que desarrollan, por la enseñanza y la práctica devocional, las distintas iglesias locales del cuerpo de Cristo.

Aquí no se está refiriendo el Señor a profesiones, deseos o buenas resoluciones, sino su trabajo por el cual fue convocada por el Reino de Dios. Es de notar que nosotros, los que servimos, de alguna manera, en el Reino, fuimos enviados como embajadores de buena voluntad, no meramente una maquila de obras humanas, sino para cumplir un propósito eterno que, a través del servicio que oferta la iglesia local, las personas que van conociendo a Dios puedan ver el carácter y la voluntad de Dios para sus vidas.

El vocablo griego para "obras" se traduce como "labor fatigosa", y destaca en ese constante ejercicio del servicio a Dios, paciencia y perseverancia. Al mismo tiempo, se nota que la iglesia de Éfeso, viviendo de esa manera, como congregación y como individuo, tuvieron que sufrir y pagar el precio para lograr los objetivos locales y como cuerpo.

Para poder comprender el contenido de esta carta apocalíptica es preciso analizar profundamente la carta del apóstol Pablo a esta iglesia, en sus principios. Esto permitirá al estudiante, tener un conocimiento histórico del porqué esta iglesia es tan completa y paralela al libro de Josué en la conquista de la vida abundante. Éfeso es la iglesia a la cual Dios le ha revelado las estructuras militares, sacerdotales, eclesiásticas y familiares.

1ª Juan 4:1

Amados, no creáis a todo espíritu, sino probad los espíritus si son de Dios; porque muchos falsos profetas han salido por el mundo.

2) Aborrecimiento de la maldad



Durante un periodo largo, la iglesia en Éfeso se había negado abiertamente a tolerar la práctica del pecado entre sus miembros, esto en una ciudad como Éfeso, caracterizada por ser un mar de maldad e inmoralidad, asociados a la adoración idolátrica de Diana, y por la afluencia cosmopolita que pasaba por sus vías de acceso, no se esperaba que una iglesia se atreviera a desafiar ese ambiente pecaminoso que le rodeaba, lo cual, indudablemente llamó la atención hasta en el cielo.

Cuando analizamos los ambientes eclesiásticos en nuestros días podemos tener un parámetro de lo que la iglesia de Éfeso, en el principio, tuvo que vivir para rechazar las prácticas pecaminosas en su interior, y el precio que tuvo que pagar por ese carácter de santidad, que el Cristo, en su carta apocalíptica, reconoce en los efesios.

Se puede ser popular siendo tolerante con diversos tipos de pecado, llamándolos decisiones personales, debilidades, estilos alternos de vida, o algunos otros epítetos con que se pueda nombrar la práctica del pecado en las iglesias. Las multitudes apoyan ese ambiente, y, es más, aportan para financiarlo. Mientras que el rechazo o el establecimiento de parámetros bíblicos basados en la Verdad, es impopular, no lo siguen las multitudes y tampoco lo financian fácilmente.

Romanos 12:21

No seas vencido de lo malo, sino vence con el bien el mal.

Proverbios 8:13

El temor de Jehová es aborrecer el mal; La soberbia y la arrogancia, el mal camino, Y la boca perversa, aborrezco.

3) La caída

La carta antecedente del apóstol Pablo a la iglesia de Éfeso resalta, entre otros aspectos, el amor que esta iglesia practicaba en sus inicios (Efesios 1:15 "Por esta causa también yo, habiendo oído de vuestra fe en el Señor Jesús, y de vuestro amor para con todos los santos"), que es el amor al que se refiere la carta apocalíptica, y que, al revisar entre las virtudes el Señor no encontró la virtud esencial para la militancia y el servicio en el sacerdocio del Reino de Dios. Se había terminado esta virtud, por lo tanto, esta pérdida hacía que todos los demás esfuerzos que la iglesia realizaba en mantenerse firme, limpia, y apegada a las Escrituras, perdía protagonismo, como dice 1 Corintios 13:2 "Y si tuviese profecía, y entendiese todos los misterios y toda ciencia, y si tuviese toda la fe, de tal manera que trasladase los montes, y no tengo amor, nada soy."

Esta es la razón justa de la llamada de atención en este examen riguroso que el Señor hace a través de las cartas del apóstol Juan a las iglesias de Asia; y por supuesto, las dolorosas realidades que la iglesia de hoy también tienen que enfrentar sin encubrir, de ninguna manera, el estado actual de dos mil años de aquellos acontecimientos.

Conclusión Efesios 6:23-24



Paz sea a los hermanos, y amor con fe, de Dios Padre y del Señor Jesucristo. ²⁴ La gracia sea con todos los que aman a nuestro Señor Jesucristo con amor inalterable. Amén.